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Por Legna María Caballero Pérez 
La ciencia y la innovación puestas en 

función del desarrollo sostenible consti-
tuyen claves de la III Convención Interna-
cional Científica y Tecnológica Universi-
dad de Camagüey UICT-UC 2023. Con más 
de 550 delegados, integró las modalida-
des virtual y presencial y se desarrolló 
con tres sedes fundamentales: el Centro 
de Convenciones Santa Cecilia, la sala 
Nuevo Mundo y el Hotel Planta Residen-
cial de Santa Lucía. 

Según el Dr. C. Julio Madera Quintana, 
vicerrector primero de la institución anfi-
triona y presidente ejecutivo del evento, la 
Convención contó con cinco simposios, tres 
conferencias y tres talleres que reunieron a 
18 países invitados, en los que sobresalen 
las amplias delegaciones china y mexicana. 

Durante la jornada inaugural, el Dr. C. 
Santiago Lajes Choy, rector de la casa de 
altos estudios agramontina, explicó los 
retos y perspectivas de la UC. Hizo énfasis 
en algunos proyectos de impacto como el 
Instituto Internacional de Investigaciones 
en Inteligencia Artificial (IA) con la Uni-
versidad de Hebei, China, y la aplicación 
de la IA en el estudio de reproducción de 
bovinos, la optimización del PCR, la in-
formatización de sitios patrimoniales y la 
producción de anticuerpos monoclonales.

Uno de los atractivos de la Convención 
resultó la conferencia magistral del Doc-

tor en Ciencias y Profesor Titular, Go-
dofredo Garay Álvarez, quien abordó la 
transformación digital para pequeños 
productores de leche en Cuba. Ante una 
ganadería que sufre por la incidencia del 
cambio climático, la escasez de agua, el 
deterioro de los suelos y la carencia de re-
cursos, urge la integración de herramien-
tas digitales a su manejo para incrementar 
la producción lechera.

Como parte de la XVIII Conferencia de 
Género, Familia y Sociedad se trató la te-
mática Género, uso del tiempo y sistema 
nacional de cuidados en México. También 
sobresalió la presentación del libro Estu-
dio de género México-Cuba, de la Dra. C. 
Aurora Furlong Zacaula, de la Benemérita 
Universidad Autónoma de Puebla (BUAP). 

En el XI Simposio Ciencias Agropecuarias 
por un desarrollo sostenible se realizó el 
Taller Internacional de Acuicultura, don-
de se presentaron investigaciones sobre 
tecnologías amigables con el medio am-
biente para el alimento animal, así como 
el crecimiento del camarón con piensos 
ecológicos. 

El X Simposio Las Ciencias Aplicadas por 
un Desarrollo Sostenible incluyó el II Ta-
ller de productos naturales, nutrición hu-
mana y Biotecnología aplicada, con expe-
riencias investigativas de FARO, LabioFam 
y la Sociedad Cubana de Química. Por su 
parte, el Taller Internacionalización para 
el desarrollo de la Educación Superior 

2023, que acogió a 34 delegados nacio-
nales y 176 extranjeros, abrió su programa 
con la Conferencia Magistral De Camagüey 
a Granada y viceversa, impartida de forma 
virtual por el Dr. C. José Luis Verdegay, de la 
Universidad de Granada, España. También 
sesionó el proyecto Internacionalización 
de la educación superior cubana Poscovid 
19, mejores prácticas y sostenibilidad, coor-
dinado por la Dra. C. Mabelín Armenteros 
Amaya. 

La casa de altos estudios fortaleció sus 
lazos de colaboración mediante la firma 
de varios convenios y mesas de negocia-
ciones. Se oficializaron relaciones con el 
Colegio Mexiquense, la Asociación Mexi-
cana de Ciencias Políticas y la Universidad 
América Latina. Este último constituyó el 
convenio número 55 con instituciones 
mexicanas. 

Esta cifra palindrómica volvió a repetir 
con la entrega de la placa conmemorativa 
55 Aniversario de la Universidad de Cama-
güey Ignacio Agramonte Loynaz a cuatro 
investigadores mexicanos con resultados 
académicos de excelencia y vínculos con 
la institución camagüeyana.

Los diálogos académicos, para la Uni-
versidad agramontina, deben ir de la 
mano con el desarrollo socioeconómi-
co del país y en esa dirección apuestan 
por la ciencia y la innovación, parte in-
dispensable en su búsqueda de la ex-
celencia.

Por Yang Fernández Madruga

“La interacción entre los pueblos enriquece más allá 
de las fronteras, de los idiomas y de las creencias. Fa-
cilita la convivencia pacífica de los seres humanos”, 
declaró el Embajador de Japón en Cuba, Kenji Hirata, 
en el inicio de la X Jornada de la Diversidad Cultural 
para el Diálogo y el Desarrollo, donde se debatió sobre 
el legado de ese país del Asia Oriental, los días 22 y 23 
del presente mes.    

En la inauguración, el director de la Oficina del His-
toriador de la Ciudad de Camagüey (OHCC), José Ro-
dríguez Barreras, expresó cómo la cita aproximaría a 
la nación del sol naciente y la Mayor de las Antillas, 
desde múltiples aristas. “La cultura cubana fue confor-
mada por diversos componentes que se entrelazaron, 
y la influencia de los japoneses ha transversalizado la 
vida de los cubanos”.

Destacó en el programa de la apertura la conferen-
cia del Excelentísimo Kenji Hirata, acerca de la Arqui-

tectura tradicional de su tierra. Luego fue entregado 
el reconocimiento Patrimonio Vivo al proyecto Manga 
Q’Ba, por la creación de espacios para la práctica de 
expresiones y tradiciones japonesas que cultivan el 
espíritu de las nuevas generaciones de cubanos y de 
la comunidad en general.

Durante las dos fechas del evento, que tuvo como 
sedes el Centro de Convenciones Santa Cecilia y la 
Casa de la Diversidad Cultural camagüeyana, se rea-
lizó el debate en comisiones, donde se conoció más 
acerca de Manga Q’Ba, las prácticas y costumbres que 
enriquecieron a la colonia nipona de la Isla de la Ju-
ventud, así como sobre la comunidad nikkei, segunda 
generación de japoneses, en Santiago de Cuba, y las 
confluencias entre el béisbol de Cuba y Japón, entre 
otros temas. 

Como parte del programa del evento tuvo lugar la 
presentación del Boletín Hanami, por el presidente de 
la Asociación Hermanos Saíz en Camagüey, Ihordan 
Torres Hernández, el rodaje del audiovisual Los hijos 

del Crisantemo, el taller de Origami, Furoshiki y pintura 
japonesa, y la exposición Sol Naciente.

La oncena edición de la jornada será en 2025 y ten-
drá como tema principal los oficios tradicionales de 
los grupos llegados a Cuba, su influencia, imbricación 
y transformaciones.

Arigato, por el acercamiento Cuba-Japón

Este domingo los dele-
gados a las 13 asambleas 
municipales del Poder Po-
pular se reúnen por dere-
cho propio constituidos en 
colegios electorales para 
elegir, mediante el voto li-
bre, igual, directo y secre-
to, al Gobernador y al Vice-
gobernador provinciales. 
El Presidente del Consejo 
Electoral Municipal corres-
pondiente y el diputado 
que al efecto designe el 
Consejo de Estado, presi-
den los actos de votación. 

Desde el martes último 
nuestros 851 represen-
tantes a esa instancia tu-
vieron conocimiento de 
las biografías de las pro-
puestas, presentadas por 
el Presidente de la Repú-
blica, para los cargos de 
las máximas autoridades 
administrativas de la pro-
vincia. 

Luego de la toma de 
posesión de sus cargos, 
el próximo 4 de junio, se 
constituirá el Consejo Pro-
vincial del Poder Popular.

La Convención y sus apuestas por 
el desarrollo sostenible 
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ENTONCES, ¿QUIÉN CONTROLA?
Expone la dirección municipal de 

Servicios Comunales en Camagüey a 
través de  Yuraimy Figueredo, técnica 
del departamento de Atención a la 
Población de dicho organismo, que 
aunque se reconoce lo cierto de la 
queja sobre el mal estado del tramo 
de la calle San José entre Industria y 
Lugareño, vía densamente transitada 
por coches y carretones, lo cierto es 
que en esa cuadra se realizaron accio-
nes de rebacheo el pasado año, y para 
este no hay ningún mantenimiento in-
cluido en el plan de la economía. Por 
supuesto que la respuesta es clara, 
sin embargo, nos asalta una duda: si 
Comunales fue el inversionista ¿qué 
departamento o persona de ese orga-
nismo estuvo a cargo de certificar la 

calidad de lo pagado? Pues, no sirvió 
de mucho cuando en un tiempo tan 
breve necesita la obra una rehabilita-
ción. ¡Cuidado con el dinero, los ma-
teriales y el tiempo invertido que tan 
fácil se nos escapan!

UNA NOTA BANCARIA
Miguel Picanes Estrada,   director del 

Banco Popular de Ahorro en nuestra 
provincia, remite respuesta a Omar 
Hernández Pérez, quien manifiestó in-
conformidad por las afectaciones en 
el servicio bancario.   Expone el titular 
que la dirección del BPA situada en   
Independencia No. 156:   “cuenta con 
respaldo  de un grupo electrógeno que 
depende para su funcionamiento de la 
disponibilidad de combustible. Se está 
gestionando la posibilidad de compra 
de paneles solares para el respaldo 
eléctrico”.

UNAS SÍ Y OTRAS NO
Amplia ha sido la información que 

respecto a la situación de la potabi-

lizadora y las proyecciones de la so-
lución, más allá de los efectos de la 
acuciante sequía. No obstante, lecto-
res, colegas, amigos, vecinos, fami-
liares… nos hacen llegar una alerta 
para Acueducto y Alcantarillado que 
bien vale la pena leer: hay zonas 
donde el agua cae cada tres, cuatro 
días o una vez a la semana, y otras, 
en ocasiones separadas por una o 
media cuadra, donde brilla por su 
ausencia por más de tres meses. Eso 
denota que no todo es problema de 
falta de agua sino de mal manejo de 
las válvulas.

EN LA CALLE Y SIN LLAVÍN
Una larga exposición nos hace Ro-

berto Paredes Maklin, vecino de la 
calle Industria No. 208 sobre un des-
pido forzado de su trabajo en la car-
pintería de la Empresa de Servicios 
Técnicos Personales, contrato que de-
bía cubrir un período del 2019 al 2029. 
Según su misiva el problema empezó 
cuando reclamó a Melva Martínez Oli-

vera, directora de la empresa, por 
una tendedera colocada en una 
unidad de la empresa que funcio-
naba como vivienda. Desde enton-
ces él ha transitado por diferentes 
instancias, incluyendo Fiscalía mu-
nicipal y dirección provincial de su 
entidad a fin de que se realice una 
investigación sobre su caso, y no 
ha recibido respuesta alguna a sus 
preocupaciones.

PLAZA A CONVOCATORIA
La empresa de Tecnología de la 

Información y Automática en Ca-
magüey busca persona con nivel su-
perior que tenga experiencia en las 
actividades de telecomunicaciones, 
metrología o automática. Deben te-
ner especialización en Telecomuni-
caciones, Electrónica, Electricidad, 
Mecánica, Automática o Informática. 
Para mayor información pueden lla-
mar al teléfono 32-298395 extensión 
36717 a la especialista de recursos 
humanos.

Cuestión de 
supervivencia
Por Jorge enrique jerez belisario

Qué bueno que la dirección del país está to-
cando directamente los problemas. Qué 
bueno que estos intercambios son con los 

niveles intermedios y los directivos que, muchas 
veces, definen el buen curso, demoran o tergiver-
san la implementación de las medidas que se to-
man; tanto que, en ocasiones, se pierde su buen 
propósito.

Sin embargo, poco aportarán estos intercambios 
si se quedan en las discusiones, si no se chequean 
sus acuerdos, porque si no pasa nada, si la vida de 
la gente sigue igual, se pierde credibilidad. De lo 
contrario, vamos a andar de estrategia en estrate-
gia sin concretar nada, y eso pasa factura. 

Uno de los temas analizados con fuerza en Cama-
güey fue la producción de alimentos que Raúl hace 
unos años, con toda razón, catalogó como un pro-
blema de seguridad nacional, y poco se ha avan-
zado en disminuir los 2 000 millones de dólares 
anuales que invierte Cuba en importar alimentos. 

Todavía son discretos los avances en materia de 
producción de alimentos y no se logra satisfacer la 
demanda del pueblo, que es lo principal. Tal como 
ha trascendido en estos encuentros, el 80 % de 
la producción de alimentos agrícolas del país re-
cae en formas de gestión privadas. Justamente en 
tiempos en los que se habla de rescatar el rol de 
la empresa estatal socialista, se impone que esta 
haga valer lo escrito en la Constitución de la Repú-
blica y como fuerza fundamental de la economía 
cubana recupere los niveles productivos también 
en la agricultura. La gestión estatal siempre ha te-
nido la responsabilidad de garantizar los grandes 
volúmenes de alimentación y hacia allí hay que 
concentrar los esfuerzos, obviamente sin menos-
preciar el aporte de las demás formas de gestión. 

Cierto, muchas entidades de este tipo apenas 
tienen para pagarles a sus trabajadores y no les 
alcanza el combustible, entre otros problemas que 
las han condenado a números rojos; sin embargo, 
mucho se pudiera lograr en materia de producción 

si realmente les dieran la prioridad que tienen 
dentro del entramado económico cubano. 

La producción agrícola en Cuba lleva más control 
y menos planes, ir a la tierra y chequear a los in-
fractores e incumplidores sin pasarles las manos. 
¿Desde cuándo estamos hablando del autoabaste-
cimiento municipal? Pero entre cifras que no lle-
gan al plato y los esquemas de comercialización 
torcidos, se ha perdido el verdadero propósito de 
que cada territorio produzca lo que se va a comer. 

El Primer Ministro de la República, Manuel Ma-
rrero, enfatizó en que hay que exigir la ficha de 
costo para evitar los precios abusivos, pero no hay 
que esperar indicaciones para erradicar un mal en 
el que también se han montado las instituciones 
estatales. No puede ser que la diferencia de precio 
entre una placita y un carretillero, por ejemplo en 
el boniato, sea de solo 5 pesos. Un paso para lo-
grarlo, y así lo orientaron, es eliminar intermedia-
rios en la cadena que se embolsan dinero de una 
mano para otra. 

Otro tema priorizado fue los bajos niveles de 
contratación de leche, un lujo que no debiera 
darse un país que hoy está importando el 70 % de 
la leche que consume. No obstante, sí hay en el 
mercado negro a precios exorbitantes. Resulta otro 
problema que se resuelve allí mismo, en el campo, 
con control y fiscalización a los productores, tam-
bién el Estado tiene que acabar de solucionar el 
tema de los impagos, con énfasis en el sobrecum-
plimiento que se paga en MLC. 

Díaz Canel habló claro en el VI Pleno del Comité 
Central del Partido: “el tema no es solo resistir, el 
tema es resistir y crear a la vez”, desde los muni-
cipios y lograr verdaderamente la autonomía. En 
toda esta batalla por el buen hacer, se necesita 
que nada le sea ajeno al Partido, su militancia, al 
Gobierno y a la población. Que los análisis pro-
fundos, críticos y que aporten soluciones con la 
participación de todos. En eso nos va la vida y va 
también la supervivencia de la Revolución.

Durante las acciones desarrolladas en el ejercicio Meteoro 
2023, colofón de la semana de reducción  de riesgos de desas-
tres, se realizaron capacitaciones y evaluaciones de los posi-
bles daños, así como un simulacro de incendio, clase demos-
trativa que tuvo lugar en uno de los tanques de combustible de 
Cupet en el depósito 540. Además, el presidente del Consejo de 
Defensa Provincial, Federico Hernández Hernández, abanderó 
una formación especial de la Empresa Geominera Camagüey 
preparada con fuerzas y medios para prevenir y enfrentar cual-
quier contingencia de desastre natural, sanitario o tecnológico 
y reducir sus posibles secuelas. 
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Texto y foto: Jorge Enrique Jerez Belisario

“Orgullo nuestro”, “es un joven como los que ne-
cesitan los tiempos actuales”, “él es una perso-
na especial, los niños lo quieren mucho”, “se ha 

ganado el cariño de todos con su trabajo cotidiano”, 
“una persona especial y un joven ejemplar”, “está 
presente en todas las tareas”, fueron algunas de las 
palabras de los vecinos de la Zona 21 de los Comi-
tés de Defensa de la Revolución (CDR) “Ernesto Che 
Guevara” al conocer que su joven coordinador era 
el delegado directo de Camagüey al X Congreso de 
los CDR.

Se trata de Enrique Oñoz Cardoso, de 27 años, 
que además de sus funciones en la organización al 
frente de una Zona, es jefe de brigada en la indus-
tria El Mambí y presidente de su CDR. Al recibir la 
credencial que lo acredita como uno de los delega-
dos a la cita que se celebrará del 26 al 28 de sep-

tiembre próximo, dijo que era un honor representar 
a la Zona que lidera desde hace cuatro años. “Sin el 
apoyo de mis presidentes de CDR y el acompaña-
miento de los vecinos nada de esto fuera posible 
hoy.

“Estos años han sido muy difíciles, de mucho tra-
bajo, sobre todo durante el enfrentamiento a la 
COVID-19, en la que hubo que apoyar a los que 
no podían salir de casa por sus vulnerabilidades. 
Además, era el responsable de evacuación de la 
zona de defensa, que llegaba hasta la calle Repú-
blica, y estuvo cerrada durante varias semanas”, 
señaló. 

“Al Congreso llevaré mis experiencias, lo que hago 
a diario en esta comunidad, mi trabajo como presi-
dente y coordinador, para que otros se nutran y yo 
espero hacerlo también de los demás delegados”, 
dijo el joven dirigente de base que también fue can-

didato a delegado a la Asamblea Municipal del Po-
der Popular. 

Enriquito es el primero de los 34 delegados y cinco 
invitados que integrarán la delegación camagüe-
yana a la magna cita de la organización de la familia 
cubana, esa que une a este pueblo en el barrio, en 
la cuadra, para, fieles a sus principios fundaciona-
les, seguir defendiendo la Revolución.

Enriquito, directo al 
X Congreso de los cederistas

Por Enrique Atiénzar Rivero

Alrededor de 30 entidades de 
diferentes sectores de produc-
ción y servicios de esta pro-

vincia expusieron, en el pabellón 
principal del Recinto Ferial, parte de 
los trabajos sobresalientes del movi-
miento de innovadores y racionaliza-
dores.

El presidente de la ANIR aquí, Os-
many Ramírez Pernas, realzó el rol 
que tienen en la sociedad los hom-
bres y mujeres que integran esta 
fuerza renovadora, capaces de pro-
cesar trabajos de innovación y racio-
nalización que, solo en     los meses 
transcurridos del 2023, han tenido 
un efecto económico de 101 millones 

500 mil pesos por encima de lo lo-
grado en igual etapa del año anterior. 

Yoani Pavón Cárdenas, miembro del 
Buró Nacional de la ANIR, en decla-
raciones para Adelante, sostuvo que 
Camagüey tiene reservas potenciales 
por explotar en este campo, funda-
mentalmente en el sector azucarero 
y de producción de alimentos y, ade-
más, en el reconocimiento social de 
estos abnegados trabajadores.

En la inauguración de la muestra 
Soluciones Cuba participaron Ro-
berto Conde Silverio, miembro del 
Buró Provincial del Partido y Yulián 
León Rondón, miembro del Secreta-
riado nacional de la CTC y secretario 
general en Camagüey.

Exposición de 
innovadores en el 
Recinto Ferial

Por Claudia Artiles Díaz 
(Colaboradora)

Exitosos resultados en los concur-
sos de conocimiento a nivel na-
cional posicionan a la provincia 

de Camagüey como la segunda del 
país en la enseñanza preuniversita-
ria; mientras en secundaria básica, 
se superaron los resultados del pa-
sado calendario con diez medallas 
más que en el 2022.

Las asignaturas más representa-
tivas en ambos niveles académicos 
fueron las de áreas de ciencias tales 
como matemática, física, biología y 
química, a su vez la especialidad de 
inglés alcanzó significativos aportes 
para secundaria básica con 8 de las 
23 medallas obtenidas.

En el caso de la enseñanza media 
se presentaron un total de 100 es-
tudiantes los que conquistaron un 
total de 65 medallas: 11 de oro, 20 
de plata y 34 de bronce y en corres-
pondencia con sus puntuaciones a 
nivel de país varios de ellos pasan 
a formar como parte de la prese-
lección nacional con vista a eventos 
internacionales.

Entre los municipios con mayor 
representatividad estuvieron Ver-
tientes, Nuevitas, Minas, Guáimaro, 
Céspedes y Camagüey, así mismo 
se potencia una mayor preparación 
desde la base en todos los territorios 
en aras de alcanzar mejores resulta-
dos tanto cualitativos como cuanti-
tativos para el venidero año.

Camagüey puntera del 
conocimiento en Cuba

Por Gladys Dailyn Morera Cordero 
(Radio Cadena Agramonte)

Más de 25 000 pacientes han 
recibido la vacuna terapéu-
tica cubana contra el cáncer 

de pulmón de células no pequeñas 
Cimavax-EGF, fruto de las investiga-
ciones de la ciencia en la Mayor de 
las Antillas, con resultados satisfac-
torios en personas afectadas por el 
estado avanzado de la enfermedad.

Así trascendió este miércoles en el 
Taller Gerencial de Ensayos Clínicos 
celebrado en Camagüey, donde parti-
ciparon doctores y especialistas con 
ponencias para el desarrollo de la 
Medicina en el país, que prevén su-
marlas al empleo de nuevos estudios 
clínicos.

Aprobado por la agencia reguladora 
desde el año 2008, el fármaco permite 
mayor supervivencia y mejora la ca-
lidad de vida de quienes reciben sus 

beneficios luego de la primera sesión 
de quimioterapia.

La doctora en ciencias Mayra Ra-
mos Suzarte, jefa del Departamento 
de Ensayos Clínicos del Centro de 
Inmunología Molecular, explicó que 
el universo en el país es de más de 
15 000 personas en distintas fases 
de pruebas, al tiempo que men-
cionó la capacidad de llegar a todo 
el que lo necesite en el sistema pri-
mario de Salud.

Igualmente, destacó el impacto en 
la comunidad internacional de un fár-
maco que se encuentra en fase cuatro 
del ensayo clínico y que se consolida 
con sistematicidad en todo el país, 
uno de los baluartes del sistema so-
cial cubano.

En la jornada Ramos Suzarte se refi-
rió a los resultados de la provincia en 
la etapa de la pandemia, en la que no 
se detuvieron las investigaciones y se 
alcanzaron importantes avances en la 

atención a pacientes que contrajeron 
el virus.

En ese sentido ponderó los logros 
con el anticuerpo monoclonal huma-
nizado Itolizumab, también en Ciego 
de Ávila y Las Tunas; así como con el 
Nimotuzumab, gracias al cual más de 
6 500 pacientes tratados en la Isla 
con COVID-19, en etapas moderada y 
grave, se salvaron y evitaron la infla-
mación producto de la enfermedad, 
además de que se utiliza para el tra-
tamiento de cáncer de cuello de útero 
persistente o recurrente, entre otras 
patologías”.

A partir de esas investigaciones 
ahora el centro científico labora en 
un nuevo ensayo clínico con el Itoli-
zumab y el Nimotuzumab; y “por esa 
y muchas razones más es un orgullo y 
un honor compartir con los investiga-
dores y profesionales de la Salud en 
este Taller donde socializamos expe-
riencias y saberes”.

A propósito, la experta comentó al-
gunos de los ensayos clínicos en los 
que se enfrasca el Centro de Inmuno-
logía Molecular, varios ya terminados 
y otros con moléculas en fase uno 
para el tratamiento del cáncer de dis-
tintos orígenes.

Destacó el trabajo con una nueva 
molécula llamada NeuroEpo, que ha 
ganado terreno en el abordaje de las 
enfermedades neurodegenerativas 
y que se incluye en los procederes 
contra el Alzheimer leve y moderado, 
padecimiento en el que la provincia 
presenta una alta incidencia.

Entre las estrategias de los próximos 
meses mencionó los 30 ensayos clíni-
cos que conduce el Centro de Inmu-
nología Molecular en Cuba, de ellos 
en ocho participa Camagüey y prevén 
incrementar la presencia agramontina 
en otros  siete que se encuentran en 
etapas más avanzadas.

Resultados satisfactorios de fármaco cubano contra el 
cáncer de pulmón
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Por Luis Adrián Viamontes Hernández
Fotos: Leandro Pérez Pérez

El Uvero no es una granja avícola tra-
dicional. Allí se controla el viento; 
la temperatura es más baja; a los 

animales no les afecta el ruido o un 
aguacero, ni están dispersos por varias 
naves, pues funciona de forma automa-
tizada con tecnología alemana.

De su tipo en Cuba solo se localiza otra 
en Pinar del Río. La nuestra, transfor-
mada ahora en Colectivo Agropecuario, 
se ubica en el poblado Las Clavellinas, 
a unos 15 kilómetros de la ciudad de Ca-
magüey, y está considerada la mejor del 
país por sus condiciones y resultados 
productivos. El empeño de sus trabaja-
dores resultó decisivo para la elección 
de la provincia como sede del acto na-
cional por el día del trabajador agrícola, 
por eso hoy Adelante busca conocer so-
bre sus particularidades y el creciente 
desarrollo del sector en el territorio.

“Hay una alta densidad de aves por 
metros cuadrados, la alimentación de 
la masa y la transportación de los hue-
vos hasta el almacén se ejecutan a tra-
vés de canales. Mediante sensores se 
controlan los sistemas de iluminación, 
extracción de aire y paneles de enfria-
miento”, explicó Vladimir Conde Pérez, 
director de Desarrollo de la Empresa 
Avícola camagüeyana.

En 2019 se adquirió la tecnología con 
fondos del Grupo Empresarial Gana-
dero. “Muy eficiente, pero debe fun-
cionar como un reloj; cuando ocurre 
un fallo energético pueden ser graves 
las afectaciones, el grupo electrógeno 
es imprescindible. No tenemos la más 
avanzada del mundo, pero sí una muy 
moderna en comparación con las de-
más granjas del país”, aseguró Ariel 
García Frómeta, director de El Uvero. 

La nave cuenta con 52 000 aves que 
ponen aproximadamente 42 000 huevos 
diarios, para más de un 80 % de pos-
turas (indicador que mide la eficiencia 
productiva), alto a nivel de país y de 
provincia. Al tener unidades de reem-
plazo se asegura la estabilidad de ga-
llinas jóvenes con mayor potencial, y 
un excelente resultado en la viabilidad 
ante la mortalidad, que es poca.

Para prevenir enfermedades se cum-
plen las medidas de bioseguridad, el fil-
tro sanitario es muy riguroso, se evita la 
entrada de visitas y existe un punto de 
desinfección antes de acceder al área 
productiva. Allí trabaja un personal re-
ducido y especializado.

Además, la colaboración con otras 
entidades como la Universidad de Ca-
magüey Ignacio Agramonte Loynaz, la 
Empresa de Automatización Integral y 
el Instituto de Investigaciones Avícolas 
de La Habana le permiten un asegura-
miento tecnológico en función de ga-
rantizar la estabilidad. De conjunto con 
el Citma se hizo un estudio ambiental 
para buscar el lugar apropiado para 
depositar los residuales sólidos de la 
granja.

Otro elemento clave en los recientes 
logros de El Uvero resulta el cambio a 
Colectivo Agropecuario en abril de este 
año. “Como establece la Resolución 600 
del Ministerio de la Agricultura, ahora 
todos los trabajadores están vinculados 
a la producción, anteriormente no era 
así. El objetivo es producir huevos, pero 
también diversificar las producciones, 
ya aquí se cosecha habichuela, pepino, 
maíz, calabaza y yuca. La situación de 
la soberanía alimentaria del país nos 
obliga”, refirió Conde.

“Soy de origen campesino y siempre 
me gustó la agricultura, lo tenía todo 
preparado para sembrar antes de que 
anunciaran la medida.  Los trabajado-
res se estimulan, porque trae benefi-
cios en los ingresos, se gana según lo 
que se produce”, afirmó García.

La granja también se vincula a la 
comunidad Las Clavellinas, a la que 
le aportan determinados alimentos, 
pero según Conde, la mayoría de la 
producción se entrega a la comercia-
lizadora, que junto a la Dirección Pro-
vincial de Economía y Planificación se 
encargan de distribuirla, en lo funda-
mental, a la canasta familiar y al con-
sumo social.

Camagüey acogió el pasado domingo 
el Acto Nacional por el aniversario 59 
de la creación del Combinado Avícola 
Nacional. Si bien los resultados de El 
Uvero resaltan, no es el único factor 
que contribuyó a la elección de esta 
provincia como sede.

“El territorio logró una significativa 
transformación productiva en poco 
tiempo, de un 32 % de posturas en 
diciembre de 2022 a un 62 % estable 
en los últimos meses. Mucho tuvo que 
ver la creación de colectivos agrope-
cuarios, se adaptaron experiencias y 
saberes, y hoy exhibimos 24 en el terri-
torio, incluyendo todas las ponedoras, 
algo que da utilidades a la empresa”, 
resaltó Conde.

“En Minas se abrió una casa del Avi-
cultor, con interesantes ofertas a la po-
blación de forma sistemática. También 
nos destacamos en el cumplimiento 
del Plan de la Dignidad, de rescate 
productivo, en el desarrollo de la co-
dorniz y las producciones de gallinas 
semirústicas camperas. Además, apo-
yamos puntos de gravedad, comunida-
des vulnerables, y fuimos destacados 
en el aporte a la recuperación tras los 
daños del huracán Ian en el occidente 
del país”.

El presente avícola agramontino pa-
rece vivir un buen momento. Si bien po-
seer una granja con las características 
de El Uvero representa una ventaja, la 
mayor dicha está en un grupo de tra-
bajadores motivados en producir para 
el pueblo.

Por Gladys Dailyn Morera 
Cordero (Radio Cadena 
Agramonte)

La accesibilidad a los 
servicios médicos, uno 
de los principios de la 

Salud Pública en Cuba, devino 
objetivo esencial del progra-
ma de rehabilitación integral 
creado por el Comandante 
en Jefe Fidel Castro, hace 20 
años.

En la sala de rehabilitación 
perteneciente al policlínico 
Julio Antonio Mella, uno de los 
25 locales de ese tipo existen-
tes en la provincia y la primera 
que se inauguró en el territorio 
agramontino, los trabajadores 
de la especialidad celebraron la 
efeméride y ratificaron el com-
promiso de elevar la calidad en 
la atención a los pacientes, el 
nivel científico y el humanismo 
que los representa.

Por su quehacer y entrega 
recibieron en ese contexto la 
distinción Manuel Piti Fajardo, 
que otorga el Sindicato Nacio-
nal de Trabajadores de la Sa-
lud, varios profesionales con 
más de 25 años en el sector. 
Igualmente recibieron el aga-
sajo otros especialistas que 
comenzaron ese camino hace 
dos décadas, y en la actualidad 
se desempeñan en la docencia 
a la par de otras responsabili-
dades como la doctora Zenhia 
Pérez Palmero.

“Significa un momento único 
para mí, y hoy rememoro ese 
día en el que me comunicaron 
que sería la representante de 
la provincia de Camagüey en 
este programa de la Batalla 
de Ideas, una tarea que cum-
plí hasta el 2014 y que me dio 
tantas satisfacciones”, aseguró 
emocionada Pérez Palmero.

Aunque con muchos años de 
explotación, los 34 servicios 
de rehabilitación en la región 
agramontina, de ellos 25 salas 
especializadas, cuentan con los 
recursos humanos y los equi-
pos técnicos necesarios para 
asegurar la atención a todas 
las personas ante el envejeci-
miento poblacional, la inciden-
cia de enfermedades crónicas y 
otros factores de riesgo.

Celebran en 
Camagüey 

aniversario del 
Programa de 

Rehabilitación 
Integral

Huevos “automatizados” 
en El Uvero
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Por Legna María Caballero Pérez.

Ahora llueve y en los campos saltan 
de alegría, pero ¿y cuándo no? La 
crisis ambiental resulta una alar-

ma urgente que demanda los esfuerzos 
y proyecciones de los sistemas produc-
tivos locales. Uno de los eventos climá-
ticos que más afectan en Camagüey es 
la sequía, la cual ha generado la degra-
dación y agotamiento de recursos natu-
rales, producto, además, de las acciones 
que se han realizado tradicionalmente 
en la agricultura.

La falta de agua afecta la germina-
ción de las semillas y la tasa de cre-
cimiento de las plantas. Por supuesto, 
puede reducir significativamente la 
cantidad y calidad de los cultivos que 
se producen en la finca, y esto puede 
tener un impacto significativo en la 
economía y la seguridad alimenta-
ria de la comunidad. Este fenómeno 
también puede provocar la degrada-
ción del suelo al reducir la cantidad 
de materia orgánica y nutrientes dis-
ponibles y afectar la disponibilidad 
de pastos y agua para el ganado, lo 
que puede resultar en la pérdida de 
animales. 

Los períodos de seca también afec-
tan a las familias, por cuanto au-
mentan el estrés de las personas y 
su carga de trabajo, se incrementa el 
consumo de electricidad, disminuye 
la calidad de la alimentación y se re-
ducen los ingresos. Durante estas eta-
pas crece también la sobrecarga para 
las mujeres que aún llevan dobles y 
hasta triples jornadas laborales para 
asumir los roles que le ha impuesto la 
sociedad patriarcal como cuidadoras 
y trabajadoras domésticas, la mayoría 
sin visibilización ni remuneración. 

Ante un futuro que se prevé más 
árido y severo con una reducción sig-
nificativa de la disponibilidad de agua 
potable, qué hacer en las fincas para 
proteger y gestionar este recurso vi-
tal desde una mirada resiliente. El 
Dr. C. Luis Vázquez Moreno, experto 
en temáticas agroecológicas, reco-
mienda “diseñar, planificar y ejecutar 
la transformación de la finca para que 
esta sea más resistente y tenga mayor 
capacidad de recuperación durante y 
con posterioridad al evento. Esto, en 
su conjunto, se considera capacidad 
de resiliencia. En ese sentido, se debe 
buscar menor exposición directa de 
animales, suelos y cultivos a los rayos 
solares; propiciar un microclima más 
favorable para resistir el estrés térmico 
y mejorar la calidad de la alimentación 
y nutrición. Además, es necesario ga-
rantizar el acceso al agua y contar con 
diversidades de animales y cultivos. 

“Las prácticas adaptativas para in-
crementar las capacidades de resis-
tencia implican complejizar el sistema. 
Esto representa hacer más compleja 
la vegetación de forma general, sea 
cultivada, para alimento animal u 
otros usos. En el caso de la ganade-
ría, está muy demostrada la eficacia 
del silvopastoreo y para los animales 
que se crían en naves o jaulas, se su-
giere diseñar la instalación de modo 

que tengan acceso al aire fresco y se 
reduzca el calentamiento. En relación 
con los cultivos, lo más recomendable 
es el sistema de policultivos y técni-
cas agroforestales, como las barreras 
vivas. Un análisis particular requiere 
el tema de la genética: las especies 
y variedades muy sensibles, toleran-
tes o resistentes a la sequía, sobre el 
cual se generan investigaciones en los 
centros de estudio”.

El profesor insiste en que estas son 
solo recomendaciones generales, 
pues cada finca constituye un sistema 
independiente con características 
propias y, por tanto, su diseño y trans-
formación dependerá de esos rasgos. 

Una oportunidad para promover 
una gestión integrada y sostenible de 
las aguas terrestres en Cuba resulta 
la Ley No 124 de 2021, la cual expresa 
el interés del Estado por incrementar 
la protección de dicho recurso, lograr 
su manejo sostenible y la preserva-
ción en armonía con el desarrollo 
socioeconómico. 

¿Cuál es la situación del agua para la 
actividad agropecuaria camagüeyana? 

La Ms. C. Bárbara Mola Fines, del 
Instituto de Investigaciones de Inge-
niería Agrícola (IAGRIC), explica que 
“la provincia cuenta con 53 embalses, 
y el potencial hidráulico superficial 
se halla sobre los 3500-3600 hectó-
metros cúbicos. La agricultura es el 
sector que mayor porcentaje de agua 
utiliza (57 %) y el 60 % del agua entre-
gada se pierde por el mal estado de 
canales y tuberías. A pesar de que la 
infraestructura de riego en Camagüey 
no es significativa, se hace necesario 
utilizar eficientemente las fuentes de 
abasto que se poseen. La ganadería, 
sobre todo la vacuna, no posee un 
control de la cantidad de agua que 
emplea en su proceso productivo, 
pero esta es superior a la que los ga-
naderos creen.

“A la carencia de agua se suman la 
poca disponibilidad de recursos y 
combustible, además que la calidad de 
las aguas no es evaluada, las tecnolo-
gías empleadas muchas veces no son 
las adecuadas y se desaprovechan las 
fuentes eólicas y solares de energía”. 

La explotación de aguas subterrá-
neas mediante molinos de viento y la 

construcción de depósitos para acu-
mular reservas resultan importantes 
para el abasto estable durante todo el 
año, así como la utilización de pane-
les fotovoltaicos para el bombeo. En 
el caso de los bebederos de animales, 
deben ubicarse a la sombra y lim-
piarse regularmente. En ellos el agua 
tendrá que mantenerse a temperatura 
ambiente, limpia, inodora, incolora, 
insípida y en buenas condiciones. 

Otra de las formas tradicionales 
para crear reservas resulta la capta-
ción o cosecha de agua de lluvia, para 
la cual se pueden utilizar tecnologías 
simples como techos inclinados, ca-
nales de captación y sistemas de fil-
tración, diseñados para adaptarse 
a las necesidades específicas de la 
finca, como el tamaño del techo, el 
clima local y la demanda de agua. 
Esta puede ser una práctica rentable 
y sostenible para ayudar a las fincas a 
reducir su huella hídrica y mejorar su 
resiliencia frente a la escasez de agua, 
además de reducir la dependencia de 
fuentes externas. 

Alina Sifontes Díaz, productora de la 
finca Las vegas, en Guáimaro, comenta 
cómo se enfrenta su familia a la sequía: 

“Nosotros ahorramos todo lo que 
podemos, llenamos los tanques con 
agua del río y tenemos un sistema de 
canaletas para recolectarla cuando 
llueve. La de los bebederos evitamos 
que se evaporice y tratamos de ofre-
cerles a los animales agua de calidad 
para evitar enfermedades. Los cam-
pos los regamos en la madrugada, 
cuando hay menor incidencia de los 
rayos del sol. Además, tenemos buena 
cantidad de árboles, sobre todo en la 
vegetación del río, el cual protegemos 
mucho porque es un regalo en tiem-
pos de seca”. 

Yuniesky Baños es finquera de La 
salvadora, en el mismo municipio, 
y para ella la sequía suele ser muy 
intensa. Pero los aprendizajes que 
ambas han adquirido mediante pro-
yectos de financiación internacional 
como CAPROCA les han permitido so-
ñar y realizar acciones de transforma-
ción en este sentido: 

“Para retener la humedad y mane-
jar mejor el agua en mi finca pretendo 
instalar un molino de viento, y colocar 
un tanque elevado. Quiero llevarles 
el agua a los animales a lugares con 
sombra para que caminen menos, se 
mantengan en su sitio de pastoreo y, 
por supuesto, optimizar el preciado lí-
quido. Tenemos también que integrar 
prácticas agroecológicas para hacer 
de la finca un sistema resiliente”. 

Con las lluvias gloriosas se olvidan 
las memorias, mas la sequía está ahí 
y nos golpea muy duro, tanto en la 
ciudad como en el campo. Pero no 
podemos conformarnos en cambios 
superficiales para resolver a corto 
plazo; el asunto del agua requiere in-
versiones, investigación y verdaderas 
transformaciones integrales, que no 
reproduzcan los viejos esquemas de 
agricultura invasiva, sino que mire 
hacia un futuro sostenible y amigable 
con el medio ambiente. 

Con las lluvias se olvidan las memorias:
la sequía en las fincas 

Fo
to

: C
or

te
sí

a 
de

 C
AP

RO
CA

CAPROCA entrega sistemas fotovoltaicos para el bombeo de agua a 12 fincas (nueve de Guáimaro 
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A cargo de Yanetsy León González

• El 11 de mayo conmemoramos el aniversario 150 de la muerte de Ignacio Agramonte. También ese día, el pintor Joel Jover refutó la exactitud del hecho por la 
presencia indiscutible del héroe a través de su muestra en la Casa Natal de El Mayor. Hoy conversamos con un escritor camagüeyano que mantiene con vida 
a la figura histórica como personaje protagónico de su obra

No siempre un solo término retrata 
a la persona y al oficio, pero con 
Víctor Hugo Pérez Gallo (Nuevitas, 

1979) sí nos abraza la dicha de quien en-
cuentra la perla natural en un océano 
de ostras sin heredad. Fantástico. Él es 
fantástico. Lo supimos desde el verano 
de 2015 en el café literario La Comarca 
cuando leyó un fragmento de Los 
endemoniados de Yaguaramas, donde 
proclama a Camagüey la capital del 
país e Ignacio Agramonte no ha muerto. 
Participaba en la Cruzada Literaria de 
la Asociación Hermanos Saíz (AHS) en 
esta ciudad con despegue urbano de la 
España medieval.

“Ignacio Agramonte era de estirpe 
navarra y aragonesa. Su apellido se 
entronca con las principales casas na-
varras, ese es un estudio heráldico que 
aún la historiografía cubana debe hacer. 
Para mí Ignacio Agramonte forma parte 
de mi imaginario: es un semidiós, a la 
altura de Aquiles, un adelantado a su 
tiempo. En Los endemoniados… es un 
personaje secundario pero hace años 
que tengo un borrador de novela con él 
mismo como protagonista. La novela de 
Agramonte aún está por escribirse. Su 
figura ya es mítica”, cuenta como pistas 
de la conferencia sobre novela histórica, 
dictada hace unos días en el Pabellón 
Cuba, sede nacional de la AHS en La 
Habana. 

Con aquel texto, Víctor Hugo, o Solo 
Víctor Hache, como se identifica en el 
ámbito literario, ganó el Concurso de 
cuento Hidra de ciencia ficción, convo-
cado por la revista Juventud Técnica en 
2013; luego publicado por la Casa Edi-
tora Abril. Autores como él, Yoss y Elaine 
Vilar Madruga consolidan el perfil nacio-
nal de la literatura de ciencia ficción en 
Cuba.

—Inventas mundos, ¿qué no tiene este 
como para plantearte otros?

—Yo creo que el escritor es una espe-
cie de semidiós, un ser que crea mun-
dos nuevos y vidas nuevas y me invento 
los mundos para justificar este mundo 
de barro donde vivimos todos; creo que 
la escritura es una tabla de salvamento, 
a la que siempre podemos echar mano 
cuando la triste cotidianidad nos rodea.

La crítica literaria encuentra en Víctor 
Hugo una reinvención del realismo mágico 
y se atreve más al identificar en su escri-
tura el alumbramiento del neosurrealismo 
caribeño. Para Los endemoniados… con-
sultó archivos de Camagüey, Bayamo, La 
Habana y Madrid. Su talla intelectual fue 
un aval para colaborar con el libro Cuando 
la luz del mundo crece. Sesquicentenario 
de la Asamblea de Guáimaro (1869-2019) 
(Ediciones El Lugareño, 2019) Aportó al 
segmento Voces confluyentes un punto de 
vista diferente al relacionar los misterios 
del origen de nuestra nación con ritos de 
Eleusis, ciudad de la antigua Grecia.

—En un mundo en que parece no im-
portar el pasado, ¿qué sentido en-
cuentras a investigar y enseñar de las 
historias de la escritura?

—En clases de escritura creativa siem-
pre les digo a mis estudiantes que la 

literatura escrita supera a los audiovi-
suales, pero que debe estar bien escrita. 
Precisamente el otro proyecto donde 
estoy trabajando se titula Historia me-
dieval de Aragón para ababoles. “Aba-
bol” es una palabra en aragonés que 
significa literalmente “tontos”, inocen-
tes, pero la trampa está en el mismo 
título: somos tontos, somos inocentes 
quienes no leemos, quienes no conoce-
mos la historia, aunque esta ignorancia 
hoy en día está más extendida de lo que 
creemos.

Un desconocido destacaría al caris-
mático grandulón como uno de los más 
ocurrentes de la generación, en efecto, 
tiene la habilidad de Cronos para tra-
zar un camino serpentino con épocas y 
personajes a su antojo; en cambio, por 
las trampas de mirar con estereotipos, 
no sospecharía que se ha forjado como 
un sobresaliente catedrático: Doctor 
en Ciencias Sociológicas por la Univer-
sidad de Oriente, Profesor Invitado de 
la Universidad de Santiago de Compos-
tela y de Zaragoza y Chercheur agrégé 
Université de la Sorbonne. Mereció 
el Premio de la Academia de Ciencias 
en Cuba por Holguín en el 2015. Aun-
que se ha especializado en Sociología 
del Conflicto, un área para explicar los 
mecanismos internos del conflicto, las 
protestas y los movimientos sociales, 
reconoce como su verdadera profesión 
la de escritor.

“En la actualidad imparto clases de 
escritura creativa en la Universidad Na-
cional de Educación a Distancia (UNED), 
que, como sabrás, es la universidad pú-

blica más grande de España tanto en 
número de estudiantes como en oferta 
académica, así como el mayor campus 
de Europa, y se dedica, desde hace 50 
años, a universalizar una Enseñanza Su-
perior de calidad a través de un modelo 
de enseñanza online y semipresencial, 
siendo líder en su sector”, añade.

El autor de La Escritura Demencial 
(Editorial Egarbook, 2017) suele pregun-
tar a los estudiantes el origen de sus 
nombres y apellidos. En Zaragoza se ha 
familiarizado con otros idiomas como el 
catalán, el gallego, el mismo aragonés. 
Asegura que tienen literatura propia y 
en muchos casos tan rica como la es-
crita en castellano.

“Ahora estoy enfrascado en dos pro-
yectos: un ensayo histórico sobre las 
personalidades de Zaragoza que es-
tuvieron en Camagüey en el siglo XIX 
como Ramón y Cajal; y una trilogía de 
novela histórica, grimdark, basada en 
el contexto del Aragón del siglo XII. 
Hombres y mujeres inventores del Ara-
gón moderno. De eso va la trilogía cuya 
primera parte, Confabulados con Dios 
(Edhasa, 2023) me encantaría que algún 
día la Editorial Ácana me la publicara 
también, porque creo al cubano mi lec-
tor natural”.

Esa voluntad de la aventura y de la 
construcción de ambientes imagina-
bles tiene como base el sedimento y la 
experiencia de viaje. Basta un asomo a 
las redes sociales para topar la sorpren-
dente galería. Pasó un año en Camboya. 
Estuvo en Vietnam. Montó elefante en 
Laos, donde laboró como promotor de 

lectura. Aparece junto a hitos de París 
como el Arco de Triunfo y la Torre Eif-
fel. La foto con la Acrópolis de Atenas 
de fondo remarca el encuentro con un 
punto de referencia en su enfoque. 
En efecto, todo buen fantástico sabe 
colocar el espejo en el futuro y tam-
bién en el pasado para comprender, 
interpretar y reconstruir el presente 
cultural.

—Incluso dibujando un futuro otro, 
llevas el arraigo a la obra, de maneras 
muy creativas. Pienso en El mar por el 
fondo, tu libro a Nuevitas…

—La comarca de Santa María del 
Puerto del Príncipe está siempre en 
mi imaginario vivencial y literario; es-
pecialmente la región del norte de la 
comarca, y en específico el villorrio de 
San Miguel del Bagá y su estero, donde 
funcionaba una casa de la moneda y 
por donde pasaba la Trocha del Este 
en el siglo XIX, el intento inútil de de-
tener a los guerrilleros mambises; está 
la villa de San Fernando de Nuevitas, 
ciudad asediada por tres islotes que 
semejan ballenatos mitológicamente 
petrificados en la entrada de la bahía. 
Una villa mojada siempre por el mar 
Caribe. Esa región está perennemente 
en mi imaginario.

“Te diré un secreto: quiero envejecer 
en la costa de Nuevitas, quiero tener 
una casa de madera mirando el mar, con 
mi biblioteca allí y levantarme todos los 
días de mi vida oliendo el salitre y de-
sayunando masa de cangrejo hervida 
con un poco de picante y acompañado 
de un trago de café; aunque he vivido 
en Roma, Barcelona y Caracas, Ca-
magüey siempre está en mi cabeza, y 
donde quiera que voy hallo similitudes 
con mi patria chica, esa es la verdad. 
Por ejemplo: Zaragoza, la ciudad ac-
tual, se asemeja mucho a Camagüey, su 
calle central a su calle Cisneros; como 
ya sabes allí vivió José Martí, nuestro 
apóstol, en la calle Manifestación, la 
casa donde vivió la visito a menudo y 
siempre para mí es una fiesta porque 
pienso: por aquí caminó el hombre más 
grande que ha dado la política y la li-
teratura en Cuba, aquí estudió Derecho 
y aquí se enamoró en estas estrechas 
callejuelas medievales apenas ilumina-
das por el sol, húmedas por su cercanía 
al gran río Ebro que desemboca en el 
mar Mediterráneo. Perderse por esas 
arterias del casco histórico de Zaragoza 
es como estar en el laberinto de calles 
de mi Camagüey; de hecho tengo una 
novela inédita donde trascurre entre 
Zaragoza y Camagüey y comienza con la 
toma de la ciudad de Santa María del 
Puerto del Príncipe por el pirata Mor-
gan. Este es un capítulo de los más épi-
cos que han ocurrido en el Camagüey 
legendario, y resulta lamentable que las 
nuevas generaciones no lo conozcan. La 
investigación histórica que hice al res-
pecto da para una novela entera”.

Solo Víctor Hache, una vida de novela
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Junto al Sena, en París, como el escritor argentino Julio Cortázar (1914-1984).
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A cargo de Félix Anazco Ramos

Por Reinier Hernández González (Radio Cadena Agramonte)

La espectacularidad de los tres metros y 28 centímetros que 
en los mejores momentos de su carrera deportiva llegó a 
saltar la camagüeyana Yumilka Ruíz Luaces no se comparan 

con su reciente exaltación al Salón de la Fama del Voleibol, ubi-
cado en la ciudad de Holyoke, premio a una leyenda del depor-
te de la malla alta, y que la coloca en la cúspide junto a otros 
emblemáticos nombres del voli cubano y mundial.

Cuando la conocí personalmente me sorprendió su amabili-
dad, no me encajaba su voz tierna con la imagen que tenía en 
la mente de la capitana exigente con el 1 en el pecho que le en-
traba con rabia a la Mikasa azul y amarilla, seguido del clásico 
“tanto para Cuba” de las narraciones televisivas luego de clavar 
la esférica en el mondoflex.

“Las 17 jugadoras que fuimos campeonas olímpicas: una, dos 
o tres veces, merecen ser reconocidas como yo lo soy ahora”, 
fueron sus primeras palabras, síntoma de que, aunque ya no 
juegue, mantiene su liderazgo y espíritu colectivo.

A la segunda interrogante, sobre si este reconocimiento es la 
guinda del pastel de su historia deportiva, contestó:

“Es maravilloso recibir esta exaltación, me siento feliz porque 
el esfuerzo de un grupo de amigas durante muchísimos años 
tuvo su recompensa. En cuanto se corrió la voz recibí la felicita-
ción de todas mis compañeras y de mi familia, sobre todo, por-
que han sido mis guías, mis mayores animadores y mi refugio 
en los peores momentos”.

—La enaltecen junto a figuras que, como usted, fueron y son 
importantes en el voleibol mundial. ¿Era consciente mientras 
estaba activa de todo lo que conseguía?

—Realmente nunca pensamos, cuando somos atletas activos, 
las consecuencias positivas de nuestro desempeño. En mi caso 
personal solo quería representar dignamente a mi país y dis-
frutar de mi amor a primera vista con el voleibol. Como equipo 
siempre quisimos ganar, ganar y ganar… sin importar los títulos 
individuales. Tuve la suerte de ser educada para priorizar siem-
pre la dinámica de grupo y el éxito colectivo.

—Se convierte en la sexta cubana en llegar al Hall of Fame y se 
une a Mireya Luis, una de sus referentes...

—También está el Viejo (Eugenio George), que en paz des-
canse. Es un honor pertenecer a este selecto grupo y acompa-
ñar a Mireya. Me enorgullece saber que ha sido por nuestros 
triunfos como país porque fueron muy difíciles de alcanzar. 
Creo que pasarán muchísimos años para ver a un equipo igua-
lar o superar a las Morenas del Caribe, la sombra de la leyenda 
es muy grande.

—Y esa leyenda de las Morenas cobra más fuerza con cada 
año en que el voli femenino cubano no regresa a los planos 
estelares…

—Es verdad, atravesamos por momentos complicados desde 
hace varios años, por eso nosotras valoramos tanto haber te-
nido la oportunidad de haber sido parte de la mejor generación 
de nuestro país. Pero no debemos olvidar a las jugadoras del 
año 77-78, quienes sentaron las bases de nuestros éxitos. El oro 
olímpico es el máximo triunfo al que aspiramos, y ese debe ser 
el objetivo, pero como antes se hizo, hay que volver a reestruc-
turar las bases. Eso nos devolverá a donde pertenecemos.

Yumilka asistirá, siempre y cuando transcurra con normalidad 
el proceso de visado por parte del Gobierno de Estados Unidos, 
a la ceremonia oficial de exaltación el próximo 21 de octubre en 
la mencionada ciudad del estado de Massachusetts, “feliz de 
poner en alto el voleibol cubano y de representar a mi pueblo 
camagüeyano, que nunca me abandonó”.

Casi 40 deportistas camagüeyanos aparecen en 
el listado que oficializó esta semana el Insti-
tuto Nacional de Deportes, Educación Física 

y Recreación (Inder) para participar en los Juegos 
Centroamericanos y del Caribe de San Salvador 
2023. La comitiva cubana que viajará a la capital de 
El Salvador está compuesta, hasta el momento, por 
453 atletas que competirán en 20 de las 36 discipli-
nas que convocó el comité organizador. 

A partir del próximo 23 de junio, 35 camagüeya-
nos buscarán la gloria centrocaribeña en repre-

sentación de la bandera de la estrella solitaria, 
encabezados por Julio César La Cruz, uno de los 
símbolos deportivos del continente. Además del 
bicampeón olímpico de boxeo, destacan figuras 
de renombre en el área como la corredora Rose 
Mary Almanza, el hockista Darian Valero, el lu-
chador Kevin de Armas, el tirador Guillermo Pías 
o Mairelis Zunzunegui y Giraldo Carales de polo 
acuático. A ellos se suman un grupo de jóvenes 
con grandes posibilidades de subir a los podios 
de premiación como el Gran Maestro de Ajedrez 
Carlos Daniel Albornoz, la luchadora Laura Herín, 
el clavadista Laydel Domínguez y Daily Cooper, 
Yarima García y Silinda Morales de atletismo. 

Nuestra delegación nacional irá “con todos 
los hierros” a la lid centrocaribeña para inten-
tar plantarle cara a México, principal rival en el 
medallero por países. En la pasada edición de 
Barranquilla 2018, los mexicanos dominaron la 
tabla general con 341 preseas de oro, relegán-
donos al segundo puesto con 242. La misión de 
superarles en esta ocasión se torna extrema-
damente difícil por el gran desarrollo deportivo 
que ha alcanzado la hermana nación, pero al me-
nos puede minimizarse la diferencia de títulos. 

La presencia de las principales figuras de Cuba 
también responde a la intención de que midan 
fuerzas con vistas al principal evento multidisci-
plinario del año.

Yumilka Ruiz: 
líder se nace

Agramontinos por la gloria 
centroamericana

NOMBRE Y APELLIDOS DEPORTE MUNICIPIO
Carlos Daniel Albornoz Cabrera Ajedrez Camagüey

Rose Mary Almanza Blanco Atletismo Camagüey

Daily Marlins Cooper Gaspar Atletismo Camagüey

Yarima Lázaro García Díaz Atletismo Florida

Silinda Oneisi Morales Zenea Atletismo Esmeralda

José Ramón Rodríguez Menéndez Béisbol Camagüey

Dariel  Góngora de la Torre Béisbol Camagüey

Luis  González Azcuy Béisbol Camagüey

Julio César La Cruz Peraza Boxeo Camagüey

Reyler David Paterson Porro Canotaje Camagüey

Arlenis  García  Gómez Clavados Camagüey

Laydel  Domínguez Fernández Clavados Camagüey

Jesús David Rodríguez Milián Clavados Camagüey

Karol  Rivero Viamontes Esgrima Camagüey

Danailys Regla León Joseph Gimnasia rítmica Camagüey

Marbelis   Torres Calcines Hockey Camagüey

Suramis  Cordero  Guevara Hockey Santa Cruz del Sur

Arlettis  Tirse Jiménez Hockey Vertientes

Yunia  Milanés  Marcos Hockey Florida

Darian Benito Valero Camejo Hockey Camagüey

Zamarit  Gregorio Vasconcelos Judo Camagüey

Kevin Yuran de Armas Rodríguez Lucha greco Camagüey

Laura  Herín Avila Lucha libre Esmeralda

Ibrahim  Torres Espinosa Lucha libre Florida

Dayaris   Varona Garcia Natación artística Camagüey

Alejandra  Molina Fons Natación artística Camagüey

Héctor Ernesto Caballero Tejadilla Patinaje (carrera) Camagüey

Lisbeth  Santana Sosa Polo acuático Camagüey

Raydel   Martínez Cabrera Polo acuático Camagüey

Giraldo  Carales Manzano Polo acuático Camagüey

Mairelis Lisandra Zunzunegui Morgan Polo acuático Camagüey

Leduar   Suárez Sanjul Remo Sierra de Cubitas

Adrián  Pérez Niebla Tenis de mesa Florida

Omar  Sabido González Tiro con arco Camagüey

Guillermo Luís Pías del Río Tiro deportivo Florida
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Camagüey, sábado 27 de mayo de 2023

Página mensual del periódico Adelante

De la relación del hombre y la Naturaleza va 
esta edición. La Hendija propone una celebra-
ción adelantada del Día Mundial del Medio Am-
biente (5 de junio) con los motivos, curiosidades 
y la obra humana que podemos fundar desde la 
admiración y el cuidado del maravilloso mundo 
en que vivimos.

Para curiosos

Declarada Molusco del año 2022, la polimita 
cubana es un caracol endémico, considerado 
el molusco terrestre más bello del mundo por 
las extraordinarias variaciones y combinaciones 
cromáticas que presentan sus conchas.

Poseen hábitos nocturnos, son pulmonados, 
o sea, están capacitados para respirar directa-
mente el aire a través de un saco aéreo o pul-
món. Bastan cuatro polymitas adultas sobre un 
cafeto para mantener sus hojas libres de hon-
gos. En tanto seis u ocho en un árbol de guayaba 
realizan similar función.

Se encuentran distribuidos en todas las pro-
vincias orientales, especialmente al noreste de 
Camagüey y, sobre todo, en las regiones de Ba-
racoa y Maisí.

Musas

Dibujo tempestad, sigo al poeta,
te comparo al caracol en forma y velo,
dejándome llevar por ese vuelo
de aprehender yo, tu belleza de saeta.
Veloz y milenaria es tu cometa,
venida del espacio inconcebible,
donde al plasmar tu voz creo medible,
poetizar los astros: Venus, Alfa, Omega y Beta.

Ángel Laborde

Vuelo de madrugada

Intercambiamos direc-
ciones. Pasaron los días. 
Empezó un año nuevo 

y con este, la felicitación 
dibujada dentro de un 
sobre. Semanas después, 
otro abrazo. Reencontrar 
las cartas del artista guan-
tanamero Ángel Laborde 
Wilson (1942-2023) me ha 
hecho pensar en el tiem-
po y la comunicación, en 
las virtudes del mensaje.

El motivo inicial fue un 
diálogo. Presidía el jura-
do del salón de pequeño 
formato del Proyecto eJo. 
Camagüey aprovechó para 
el homenaje a quien argu-
mentaba convincentemen-
te esta afirmación: “existe 
un espiralismo en Cuba”.

Las formas e imágenes 
en su obra visual y lírica 
avalaron el nombramien-
to como el Pintor de las 
Caracolas. De hecho, asu-
mía la poesía como mis-
mo definió Lezama Lima: 
“un caracol nocturno en 
un rectángulo de agua”.

Sin entrar en la con-
ceptualización basta otra 
pista para comprenderlo. 
A finales de la década del 
sesenta comenzó a estu-
diar el caracolito Kaurí, 
empleado en África como 
moneda. Por Guantánamo 
tenía las polimitas y se in-
teresaba por las variantes 
de caracoles de Santiago 
de Cuba y Camagüey. 

Laborde dio testimonio 
con su “musa de viajero” 
—título del segundo poe-
mario suyo— de la memo-
ria de muchas épocas: … es 
inmensa la espiral/ cuan-
do anuncia el Caracol/ una 
sonora gracia de futuro…

Ya era viejito cuando 
vino a Camagüey. Su cabe-
llera blanca le recordaba 
el color de las tizas con 
que de niño dibujó por 
primera vez en la pizarra 
de la escuela. Al triunfo de 
la Revolución emergió en-
tre los iniciadores de los 
salones juveniles de las 
artes plásticas.

Desde Adelante con-
té de aquel visitante que 
investigaba de la escritu-
ra cubana en arcilla y las 
producciones alfareras 
de la región principeña. 
Se proponía analizar los 
tinajones con grafías y 
comparar con los cuencos 
aborígenes.

Es el instante un punto 
móvil. Releo este verso en 
la segunda carta, enviada 
con toda la alegría por 
recibir por correo postal 
aquel modesto ejemplar 
del semanario camagüe-
yano del sábado 5 de ene-
ro de 2008.

Repaso los dibujos. Sus 
códigos de sueños ar-
moniosos, espiralistas 
y universales. De vida, 
sombra y luz. Era el pa-
pel un soporte para la 
grandeza de obra huma-
na que fue como artista y 
como persona. 

Delante de la correspon-
dencia, imagino la agra-
dable mañana, de buen 

sol y clima fresco, favo-
rable para algunas metá-
foras, cuando escribió sin 
él sospechar que en ese 
mismo instante, aún sin 
yo saberlo, empezaba a 
extrañar el tiempo en que 
de puño y letra sabíamos 
transmitir afecto.

Viñeta Inmensa espiral
Por Yanetsy León González

Crónicas raras

Por Eduardo Labrada Rodríguez

La leyenda camagüeyana
del marabú

La fábula de que una camagüeyana introdujera la 
planta del marabú en Cuba allá por la segunda mi-
tad del siglo XIX, parece haber surgido en nuestra 

propia ciudad y repetido de oídas, aunque en realidad 
no hay testimonio de ello.

Según el mito fue Doña María Monserrat Canalejos, 
esposa del patricio Gaspar Betancourt Cisneros, El Lu-
gareño, quien a su regreso de uno de sus viajes a Europa 
trajo desde la ciudad de Milán, Italia, varias posturas 
de marabú (Dichrostachys aglomerata) árbol o arbusto 
originario de África del Sur que en nuestros campos se 
ha convertido en una plaga difícil de erradicar y que en 
otros lugares del país se le conoce como aroma, aroma 
blanca, aroma del diablo y Weyler.

Enamorada de sus plantas, dice la leyenda que Doña 
María sembró las posturas en los terrenos de su finca 
La Bola, al sur de la población y por las márgenes del 
río Tínima, las que se propagaron rápidamente a otros 
terrenos, jardines y parques, incluyendo el Casino Cam-
pestre. Esta es la fábula llegada a nosotros.

Sin embargo, la realidad es muy distinta. Las posturas 
llegadas desde Italia fueron de la taray o marabut, (Ta-
marix gallica Lin), cuyas flores semejan las plumas de la 
cola del ave africana conocida por Marabú. La tamarix, 
a la que de común se le nombra solamente marabú o 
taray, tiene en realidad cierto parecido con el otro ma-
rabú espinoso, aunque no son ni siquiera parientes.

Nacionalizado en nuestro país desde los inicios del 
1800, nuestro conocido marabú se reproduce con igual 
soltura en otros países de Europa y en casi toda África. 
Según especialistas del tema, la dichrostachy llegó a 
Cuba en los barcos negreros procedentes del África, 
cuya tripulación traía ganado a bordo para su alimenta-
ción, ganado que en las costas africanas se alimentaba 

de esa planta. La limpieza de dichos barcos en nuestras 
playas arrojaron las semillas al mar de donde las aves o 
las mareas las llevaron a tierra. También el movimiento 
del ganado transportado de una a otra hacienda sin 
medidas de precaución ayudó a diseminar la planta 
persistente, fuerte y casi indestructible que constituye 
una amenaza para el agro cubano.

Doña María Monserrat pasó pues a la posterioridad no 
solo por ser la esposa del magnífico Lugareño o por sus 
deseos de embellecer nuestra ciudad regalando postu-
ras de la exótica tamarix, sino por aquella leyenda de 
marabuzales con la que en realidad nada tiene que ver.

A propósito, les invito a conocer en nuestro Casino 
Campestre descendientes de aquella tamarix traídas 
desde Italia y sembrada en 1866 por Doña María.

En el Casino Campestre, mayor parque urbano de Cuba, hay des-
cendientes de la tamarix de Doña María.

Polimitas

Diseño y realización: Yanetsy León González, Yonney Martín Morejón y Alejandro Bonet Piñón. Corrección: Carmen Martín Cruz. Dibujos: Archivo de Yanetsy León González. 
Fotos : Tomada de https://www.cubatesoro.com/polimita/ y Leandro Pérez Pérez

Al lector


